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Мнение  5

Чего ожидала 
и не получила Россия 
от украинских выборов

Б Ы В Ш И Й  М И Н И С Т Р  по делам «открытого правительства» 
А Р Е С Т О В А Н  в Москве.

Михаилу Абызову 
организовали 
преступное сообщество

 3

По данным следствия, Михаил Абызов с подельниками совершили хищение 4 млрд руб. новосибирских генерирующих компаний «Региональные электрические сети» 
и Сибирская энергетическая компания
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$482,5Международные 
резервы
ЦБ, 15.03.2019

$67,991229,96Индекс РТС 
Московская биржа
26.03.2019

₽72,58Курсы валют
ЦБ, 27.03.2019 ₽64,17 Нефть BRENT

Bloomberg,
26.03.2019 20:00 мск

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследо-
ваний постиндустриального 
общества

Фото: Екатерина Кузьмина/РБК

 7  10Общепит  ВТБ и Marathon Group участвовали 
в покупке крупнейшего партнера KFC в России

ТЭК  Нефтяники согласились на предложение 
правительства продлить заморозку цен
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Политика

БЛИЗКИЕ К КРЕМЛЮ ЭКСПЕРТЫ ПРОАНАЛИЗИРОВАЛИ ТРАНСФОРМАЦИЮ 
ГУБЕРНАТОРСКОГО ОБРАЗА

Главы регионов 
разменяли возраст 
на опыт

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

ПОЛЬЗА ОТ ПЕРЕМЕН
Близкий к внутриполитическо-
му блоку Кремля Экспертный 
институт социальных исследо-
ваний (ЭИСИ) 26 марта пре-
зентовал доклад «Обновле-
ние. Два года новой кадровой 
политики». Его авторы утвер-
ждают, что заданный прези-
дентом Владимиром Путиным 
курс на обновление регио-
нального госуправления стал 
оформляться в комплексную 
кадровую политику с октября 
2016 года.

5 октября 2016 года новым 
куратором внутриполитиче-
ского блока стал Сергей Ки-
риенко, назначенный первым 
заместителем главы админи-
страции президента. Прежний 
куратор внутриполитического 
блока Вячеслав Володин был 
избран спикером Госдумы.

Масштабную волну обнов-
ления губернаторского кор-
пуса с 2016 года эксперты 
объясняют запросом граждан 
на смену глав субъектов и на-
лаживание ситуации. «Отрица-
тельные оценки деятельности 
главы региона превалирова-
ли (ранее) над положительны-
ми», — написали авторы до-
клада.

Теперь в большинстве ре-
гионов, в которых прошло об-
новление руководства, «поло-
жительные оценки уверенно 
превалируют над отрицатель-
ными», утверждают в ЭИСИ.

Предположение, что работа 
новых губернаторов незамет-
на жителям регионов, не под-

тверждается социологиче-
скими данными, утверждают 
авторы. По данным «Георей-
тинга» ФОМа, в абсолютном 
большинстве регионов, где 
сменились главы с 2016–
2017 годов, отмечен рост 
числа довольных положением 
дел в регионе и тех, кто счи-
тает, что ситуация улучшает-
ся, говорится в докладе.

Ссылаясь на «Георейтинг» 
ФОМа по состоянию на но-
ябрь 2018 года, эксперты от-
метили, что среди 20 регионов 
с самой высокой долей поло-
жительных оценок деятельно-
сти губернаторов в 13 было 
обновлено руководство. 
В частности, это Дагестан 
(новый губернатор Владимир 
Васильев), Марий Эл (Алек-
сандр Евстифеев), Калинин-
градская область (Антон Али-
ханов), Ненецкий автономный 
округ (Александр Цыбульский) 
и др.

Среди 20 регионов с наибо-
лее высоким уровнем социаль-
ного оптимизма более полови-
ны тех, в которых губернаторы 
сменились с 2016 года (по дан-
ным того же «Георейтинга» 
ФОМа). В их числе Тюменская, 
Калининградская, Магадан-
ская, Самарская области, рес-
публики Дагестан и Марий Эл. 
Впрочем, авторы не указали 
регионы с низким уровнем со-
циального оптимизма.

КАК МЕНЯЕТСЯ ОБРАЗ 
ГУБЕРНАТОРА
Политика обновления губер-
наторского корпуса имеет 
характерные черты. Начиная 
с осени 2016 года произошло 
некоторое омоложение кор-

пуса, говорится в исследова-
нии. Средний возраст новых 
губернаторов и врио — 48 лет, 
то есть «губернаторы новой 
волны» и недавно назначен-
ные врио на 12–13 лет моло-
же своих предшественников, 
подсчитали в ЭИСИ.

Среди других характери-
стик обновления в докладе от-
мечено, что новые губернато-
ры, как правило, имеют опыт 
в муниципальном, региональ-
ном, федеральном и корпора-
тивном управлении. Большин-
ство этих чиновников прошли 
обучение в Высшей школе 
госуправления.

Происходит трансформа-
ция образа губернатора-хо-
зяйственника, имеющего 
управленческий опыт и со-
средоточенного на решении 
конкретных социально-эконо-
мических задач развития ре-
гиона. «Новый тип управленца 
связан с развитием в России 
и мире новых практик и под-
ходов в корпоративном и госу-
дарственном управлении», — 
написали авторы доклада.

В докладе есть очевидные 
выводы, такие как омоложе-
ние губернаторского корпу-
са, а есть содержательные, 
связанные с управленческим 
опытом глав регионов, про-
комментировал политолог Ро-
стислав Туровский. В иссле-
довании подмечены основные 
тенденции, но на практи-
ке все сложнее, отметил он: 
«Например, назначение в Да-
гестане Владимира Васильева 
и в Красноярске Александра 
Усса — это не омоложение, 
но этот шаг показывает, что 
Кремль готов привлекать к ру-
ководству опытных людей». 
Васильеву — 69 лет, Уссу — 
64 года.

Если говорить о наличии 
у губернаторов и новых врио 
федерального опыта, то это 
один из наиболее важных фак-
торов: «Нужны люди с фе-
деральными компетенция-
ми и федеральными связями, 
этим людям легко находить 
общий язык с федеральным 
центром, укрепляя тем самым 
вертикаль власти», — сказал 
Туровский. 

В целом делать выводы 
об эффективности рабо-
ты многих новых губернато-
ров, равно как и об отноше-
нии к ним жителей регионов, 
слишком рано, считает Туров-
ский. «Пока можно говорить 
о формировании нового под-
хода к рекрутированию губер-
наторского корпуса и первых 
результатах. Но справятся 
ли новые главы регионов [со 
своей работой] в условиях 
роста протестных настрое-
ний — вопрос открытый», — ре-
зюмировал эксперт. 

« Средний возраст 
новых губернаторов 
и врио — 48 лет,  
то есть «губерна-
торы новой волны» 
и недавно назначен-
ные врио на 12–13 лет 
моложе своих пред-
шественников

За последние два года Г У Б Е Р Н А Т О Р У -
Х О З Я Й С Т В Е Н Н И К У  пришел на смену 

новый тип — У П Р А В Л Е Н Ц А ,  а в большинстве 

регионов при новом руководстве увеличилось 

количество довольных положением дел, выяснили 

близкие к Кремлю эксперты.

Обновление регионального госуправления, по мнению экспертов, стало комплексной кадровой политикой после смены ку-
ратора внутриполитического блока Кремля: вместо Вячеслава Володина (слева) первым замглавы администрации президента 
в октябре 2016 года стал Сергей Кириенко
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Общество

БЫВШИЙ МИНИСТР ПО ДЕЛАМ «ОТКРЫТОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА» АРЕСТОВАН В МОСКВЕ

Михаилу Абызову организовали  
преступное сообщество

МАКСИМ СОЛОПОВ,  
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Бывший министр 
по вопросам «от-
крытого правитель-
ства» Михаил Абызов 
задержан по подозре-
нию в создании пре-
ступного сообщества 
и хищении 4 млрд руб. 
Это уже второй член 
прежнего кабинета, 
обвиненный в тяжком 
преступлении.

В Москве сотрудниками ФСБ 
по подозрению в мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК) и организа-
ции преступного сообщества 
(ст. 210 УК) задержан бывший 
министр по вопросам «откры-
того правительства» Михаил 
Абызов. Следственный коми-
тет (СК) объявил о возбуждении 
в отношении Абызова и еще пя-
терых человек уголовного дела. 
В СК также подтвердили, что 
оперативное сопровождение 
по делу осуществляет ФСБ.

На звонки РБК по номерам 
телефонов Абызова никто 
не ответил. Абызов в последнее 
время жил в Италии, расска-
зал РБК один из его знакомых.
Другой собеседник, знакомый 
с Абызовым, сообщил, что в по-
недельник, 25 марта, бывший 
чиновник был в России. Еще 
один знакомый Абызова уточ-
нил РБК, что тот прилетел в Мо-
скву на день рождения бывшего 
коллеги по правительству.

Позже в СК уточнили, что 
Абызов доставлен на допрос 
в здание Главного следствен-
ного управления СК в Техниче-
ском переулке. Адвокат Абызо-
ва, участвовавший во вторник 
вечером в следственных дей-
ствиях, на звонки и сообщения 
РБК не ответил.

«По данным следствия, дей-
ствуя в соучастии с Николаем 
Степановым, Максимом Руса-
ковым, Галиной Фрайденберг, 
Александром Пелипасовым 
и Сергеем Ильичевым, путем 
обмана акционеров ОАО «Си-
бирская энергетическая ком-
пания» [СИБЭКО] и ОАО «Ре-
гиональные электрические 
сети» [РЭС], осуществляющих 
на территории Новосибирской 
области производство и пе-
редачу электроэнергии, Абы-
зов совершил хищение денеж-
ных средств данных компаний 
в размере 4 млрд руб. Похи-

щенные деньги в полном объе-
ме выведены за рубеж», — гово-
рится в сообщении СК.

Александр Пелипасов воз-
главлял «Новосибирскэнерго» 
и СИБЭКО, Максим Русаков ра-
ботал в структурах РАО «ЕЭС», 
Николай Степанов работал топ-
менеджером в группе Ru-com, 
которая управляет актива-
ми Абызова (в число которых 
входила «Группа Е4»), Сергей 
Ильичев десять лет возглав-
лял РЭС, а Галина Фрайденберг 
возглавляла «дочку» Е4 — «Сиб-
энергострой».

В 2011 году «Новосибирск-
энерго», как и все энергоком-
пании в России, была разделе-
на на генерацию (она отошла 
СИБЭКО) и сети (РЭС). Соглас-
но концепции реформы РАО 
«ЕЭС», совмещать эти два вида 
деятельности стало запрещено. 
Однако Абызов владел акциями 
не только «Новосибирскэнер-
го» и СИБЭКО, но и «Региональ-
ных энергетических сетей», 
писал «Интерфакс».

С 2011 по 2014 год СИБЭКО 
активно покупала компании, 
в том числе у «Новосибирск-
энерго», в 2012–2014 годах 
ее инвестпрограмма состав-
ляла более 5 млрд руб. РЭС 
не раскрывала информацию 
о покупках. В 2012 году ген-
директор компании Сергей 
Ильичев заявлял о планах ин-
вестировать в модерниза-
цию электросетей Новоси-
бирской области 29 млрд руб. 
до 2018 года. Для этого РЭС 
в 2012 году привлекала трех-
летний кредит в Газпромбан-
ке на 4 млрд руб. В начале 
2018 года СИБЭКО была прода-
на Сибирской генерирующей 
компании Андрея Мельничен-
ко. Представитель СГК отказал-
ся от комментариев.

ЧЕМ АБЫЗОВ ЗАНИМАЛСЯ 
В КАБИНЕТЕ
Абызов стал вторым после 
Алексея Улюкаева министром 
из предыдущего состава пра-
вительства, задержанным со-
трудниками ФСБ. Главными 
итогами своей работы Абызов 
называл «перезагрузку» обще-
ственных советов при органах 
власти, подготовку эксперт-
ным советом при правитель-
стве более 1,2 тыс. заключений 
по вопросам социально-эко-
номического развития страны 
и запуск портала обсуждения 
проектов нормативных право-
вых актов.

Во время пребывания 
на посту министра Абызов был 
одним из самых много зара-
батывающих членов прави-
тельства. По итогам 2015 года 
он возглавил рейтинг самых 
богатых министров, заработав 
за год 455,6 млн руб. В следую-
щем году доход Абызова вырос 
до 520,9 млн руб., однако 
он уступил место лидера мини-

стру по делам Северного Кав-
каза Льву Кузнецову (582,1 млн 
руб.). В 2017 году доходы Абы-
зова сократились до 181 млн 
руб. В 2018 году эксперты 
Forbes оценили состояние Абы-
зова в $600 млн, в рейтинге 
200 богатейших бизнесменов 
России он занял 162-е место.

Абызов — неудачный при-
мер бизнесмена, пришедшего 
во власть, который не смог про-
явить себя на госслужбе и стать 
позитивным примером тако-
го перехода, констатирует по-
литолог Ростислав Туровский. 
«Прекращено действие того 
неформального политического 
контракта, который был заклю-
чен на этапе передачи прези-
дентского поста от Медведева 
обратно к Путину в 2012 году, 
в связи с чем многие влиятель-
ные в то время элиты полно-
стью или частично теряют свои 
позиции», — добавляет он.

Пресс-секретарь премьера 
Олег Осипов прокомментиро-
вал задержание Абызова сло-
вами: «Если будет доказано, 
что Абызов сохранял контроль 
в коммерческих структурах 
во время работы в правитель-
стве, это будет означать нару-
шение закона».

КАК АБЫЗОВ  
ОКАЗАЛСЯ ВО ВЛАСТИ
Абызов начал заниматься биз-
несом в 1991 году, когда ему 
было 19 лет: одна из его ком-
паний поставляла оргтехнику 
в Новосибирск, писал журнал 
Forbes. К 1998 году, когда глава 
РАО «ЕЭС России» Анатолий 
Чубайс пригласил его на рабо-
ту, Абызов, по собственному 
утверждению, уже был «состо-
явшимся бизнесменом и со-
стоятельным человеком» — ему 
принадлежали пакеты акций 
«Новосибирскэнерго», «Ново-
сибирскнефтепродукта» и «Но-
восибирскавтодора». Вместе 
с Абызовым «Новосибирск-
энерго» контролировали его 
друзья — зампред РАО «ЕЭС» 
Леонид Меламед и финдирек-
тор Дмитрий Журба, писал 
Forbes.

В РАО Абызов стал отве-
чать за самые больные вопро-
сы — за проблему неплатежей 
и сбытовую политику. На тот 
момент долги потребителей 
за электроэнергию исчисля-
лись сотнями миллиардов руб-
лей. «Бартер и неизбежный 
криминал вокруг него, заба-
стовки и даже голодовки энер-
гетиков из-за многомесячных 
задержек по зарплате были 
обычным явлением», — расска-
зывал РБК бывший член правле-
ния РАО «ЕЭС России» Андрей 
Трапезников, который познако-
мил Абызова с Чубайсом. Сам 
Абызов в интервью Forbes за-
явил, что за время работы ему 
удалось вернуть 200 млрд руб. 
долгов, а уже в 2000 году энер-

гохолдинг собирал живыми 
деньгами 100% платежей.

Из РАО он ушел в 2005 году, 
а уже на следующий год заре-
гистрировал «Группу Е4», ко-
торая стала работать в сфере 
инжиниринга в электроэнерге-
тике и строительства энерго-
блоков. Компанию он собрал 
из разрозненных активов, 
на пике, в 2013 году, ее порт-
фель контрактов превышал 
160 млрд руб. Абызов соби-
рался вывести ее на биржу, 
но в 2014 году Е4 не смог-
ла обслуживать кредиты, 
и на нее обрушился вал исков. 
В 2015 году в отношении ком-
пании была введена процеду-
ра банкротства, но незадолго 
до этого кипрская Eforg Asset 
Management Limited, конечным 
бенефициаром которой являл-
ся Абызов, продала Е4 группе 
частных инвесторов. Причем 
еще раньше, после того как 
Абызов в 2012 году был на-
значен министром по делам 
«открытого правительства», 
он передал все свои активы 
в доверительное управление. 

КАК ШЕЛ БИЗНЕС АБЫЗОВА
На прошлой неделе, 20 марта, 
стало известно, что Альфа-банк 
и кипрская Redeliaco Holdings, 
являющиеся конкурсными кре-
диторами Е4, потребовали взы-
скать 33,6 млрд руб. с Абызо-
ва, его бывшей жены Екатерины 
Сиротенко и экс-президента 
Е4 Андрея Малышева. «Аль-
фа-банк всегда придержива-
ется позиции последователь-
ного кредитора и выступает 
за возврат долгов. Мы надеем-
ся привлечь к ответственности 
бенефициаров Е4, в том числе 
бывшего министра», — заявили 
тогда РБК в пресс-службе Аль-
фа-банка.

Задержание Абызова после-
довало после иска Альфа-бан-
ка, отметил в разговоре с РБК 
один из его бывших партнеров. 
У бывшего министра было два 
оппонента в бизнесе — круп-
нейший акционер Альфа-бан-
ка Михаил Фридман и владелец 
«Реновы» Виктор Вексельберг, 
добавил РБК знакомый Абызо-
ва. С Вексельбергом Абызов 
судится с 2014 года на Бри-
танских Виргинских островах 
за опцион на покупку акций 
энергокомпании «КЭС Хол-
динг» (позже переименована 
в «Т плюс»), требуя от владель-
ца «Реновы» возместить ущерб 
примерно на $500 млн.

Во вторник, 26 марта, пред-
ставитель Альфа-банка отка-
зался комментировать арест 
Абызова. «Вы рехнулись?!» — 
написал РБК представитель 
«Реновы» Андрей Шторх в ответ 
на вопрос о причастности биз-
несмена к возбуждению уго-
ловного дела.  

При участии Светланы Бурмистровой

« Прекра-
щено дей-
ствие того 
неформаль-
ного поли-
тического 
контракта, 
который 
был заклю-
чен на этапе 
передачи 
президент-
ского поста 
от Медве-
дева обратно 
к Путину 
в 2012 году, 
в связи с чем 
многие влия-
тельные в то 
время элиты 
полностью 
или частично 
теряют свои 
позиции
ПОЛИТОЛОГ 
РОСТИСЛАВ 
ТУРОВСКИЙ
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33,6 млрд руб. 
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бывшей жены 
Екатерины 
Сиротенко 
и экс-пре-
зидента 
Е4 Андрея 
Малышева



1,2 млрд гривен
потратили в целом кандидаты на 
избирательную кампанию, согласно данным 
независимого Комитета избирателей Украины. 
Более половины этих средств — 853 млн — 
пошли на рекламу в СМИ
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УКРАИНСКАЯ ЦИК ПОДСЧИТАЛА РАСХОДЫ КАНДИДАТОВ В ПРЕЗИДЕНТЫ 

$15 млн ушли 
за кампанию

Президент Украины П Е Т Р  П О Р О Ш Е Н К О   — 

лидер по объему избирательного фонда 

и З А Т Р А Т А М  Н А  П Р Е Д В Ы Б О Р Н У Ю 
К А М П А Н И Ю ,  следует из опубликованных ЦИК 

данных. На втором месте по расходам — Юлия 

Тимошенко, на третьем — Александр Вилкул.

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

КТО ПОТРАТИЛ БОЛЬШЕ 
ДРУГИХ

Президент Украины Петр По-
рошенко потратил на проведе-
ние избирательной кампании 
407,8 млн гривен (примерно 
$15,1 млн) из 415,6 млн гривен, 
находящихся в его избиратель-
ном фонде. Об этом свиде-
тельствуют опубликованные 
25 марта ЦИК Украины дан-
ные по промежуточным расхо-
дам кандидатов (по состоянию 
на 18 марта). Выборы пройдут 
31 марта.

Действующий президент — 
лидер по тратам на кампанию, 
обобщило данные украинское 
издание «Левый берег». Его 
основные конкуренты, имею-
щие шансы выйти во второй 
тур, — лидер партии «Бать-
кивщина» Юлия Тимошенко 
и шоумен Владимир Зелен-

ский, — потратили в несколь-
ко раз меньше. Тимошенко 
израсходовала 163,7 млн гри-
вен (общий объем фонда — 
164 млн гривен), а Зеленский — 
86,4 млн гривен (общий объем 
фонда — 102,8 млн гривен).

Третье место по размеру 
трат — у выдвиженца «Оппози-
ционного блока» Александра 
Вилкула: он потратил 111,4 млн 
гривен (общий фонд 116,8 млн 
гривен). На четвертом месте — 
экс-министр обороны Анато-
лий Гриценко, израсходовав-
ший 101,4 млн гривен (общий 
фонд 112,9 млн гривен). По-
бывавший на прошлой неде-
ле на переговорах в Москве 
Юрий Бойко израсходовал 
46,6 млн гривен (общий фонд 
49,6 млн гривен). 

Выборы этого года первые, 
к которым будут применять-
ся более четкие правила фи-
нансирования избиратель-
ных кампаний, отмечает ОБСЕ 
в предварительном отчете 

о ходе предвыборной кампа-
нии. Все пожертвования и рас-
ходы на кампанию должны 
проходить через специальные 
банковские счета, а кандида-
ты должны представлять про-
межуточные и окончательные 
отчеты о финансировании кам-
пании. Для участия в выбо-
рах каждый кандидат должен 
был внести депозит в 2,5 млн 
гривен (около 79 тыс. евро). 
Кандидаты и выдвигающие 
их партии могут вносить не-
ограниченный объем средств 
в избирательные фонды, 
а граждане могут жертвовать 
до 400 минимальных заработ-
ных плат (около 56 тыс. евро). 
Окончательные финансо-
вые отчеты кампании должны 
быть представлены в течение 
15 дней после дня выборов.

Из данных, предоставлен-
ных кандидатами в ЦИК, сле-
дует, что Порошенко внес все 
средства на кампанию само-
стоятельно. Фонд Тимошен-
ко наполнен за счет партий-
ных средств, большую часть 
фонда Зеленского сформиро-
вали добровольные взносы 
граждан.

НА ЧТО ПОТРАТИЛИСЬ 
КАНДИДАТЫ
Все кандидаты потратили 
на кампанию 1,2 млрд гривен, 
подсчитал независимый Ко-
митет избирателей Украины. 
Более половины этих средств, 
853 млн, пошли на рекламу 
в СМИ. Среди основных ста-

тей расходов также изготовле-
ние материалов предвыборной 
агитации и траты на услуги, 
связанные с ее проведением, 
следует из материалов ЦИК.

Порошенко — лидер по тра-
там на рекламу (251,9 млн 
гривен). На изготовление ма-
териалов предвыборной аги-
тации президентский штаб 
потратил еще 97,8 млн гривен. 
У Юлии Тимошенко на рекла-
му потрачено 118 млн гривен, 
у Зеленского — 64 млн гривен.

Украинское законодатель-
ство не устанавливает ограни-
чений на размер избиратель-
ных фондов и трат кандидатов 
на рекламу, говорится в за-
явлении главы Комитета из-
бирателей Украины Алексея 
Кошеля (цитата по сайту ор-
ганизации). Избирательные 
штабы могут тратить средства 
только в безналичной форме 
и только на услуги или това-
ры, любая выплата денег аги-
таторам незаконна, обращал 
внимание советник министра 
внутренних дел Украины Иван 
Варченко.

Больше других от общего 
объема избирательного фонда 
на рекламу потратили само-
выдвиженец Юрий Кармазин 
(100% всех средств), экс-глава 
Службы безопасности Украи-
ны Валентин Наливайченко 
(89%), лидер общественно-
го движения «Народный кон-
троль» Дмитрий Добродомов 
(88%), Александр Вилкул (87%), 
Юрий Бойко (85%) и бизнес-
мен Сергей Тарута (83%).

От президентских выборов 
2014 года нынешняя кампания 
отличается усилением цифро-
вой составляющей, полити-
ки активно используют соц-
сети, возможности YouTube, 
говорит украинский полито-
лог Вадим Карасев. Еще одной 
новинкой стало использова-
ние круглосуточных новост-
ных телеканалов, таких как 
«Прямой» и 112, традиционные 
каналы агитации также сохра-
няются — билборды, газеты, 
листовки, продолжает эксперт. 
Наиболее эффективно, по его 
оценке, в соцсетях работает 
Зеленский, его можно назвать 
цифровым кандидатом. В те-
леэфире как политик он появ-
лялся всего дважды: принял 
участие в политической про-
грамме по Skype и было пока-
зано его интервью, однако как 
актер и юморист Зеленский 
регулярно появляется на теле-
канале 1+1.

Больше других телерекла-
мой как средством агитации 
пользуются Тимошенко и По-
рошенко, показало иссле-
дование фонда «Возрожде-
ние» и движения «Честно». 
В 2018 году лидером по тратам 
на телерекламу был Порошен-
ко (175 млн гривен), но в пер-
вые два месяца 2019 года его 
обошла Тимошенко. В янва-
ре и феврале она заплатила 
за телерекламу 79 млн гривен, 
а Порошенко, Тарута, Вилкул 
и Бойко — от 50 млн до 55 млн 
гривен, говорится в исследо-
вании. Стоимость одного ро-
лика Тимошенко в эфире те-
леканала «Украина» эксперты 
оценили в 400 тыс. гривен. $

< Согласно 
исследованиям, 
телерекламой 
как средством 
агитации больше 
всего пользуются 
Юлия Тимошенко 
и Петр 
ПорошенкоФ
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« От прези-
дентских выборов 
2014 года  нынешняя 
кампания отличается 
усилением цифровой 
составляющей, поли-
тики активно исполь-
зуют соцсети, возмож-
ности YouTube, сказал 
эксперт
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Расчеты на победу 
на президентских 
выборах на Украине 
удобного для Москвы 
кандидата или 
хотя бы формирова-
ние «конструктив-
ного» большинства 
в Раде уже, очевидно, 
не оправдаются.

Президентские выборы 
на Украине, несомненно, ста-
нут важнейшим политическим 
событием — и вопрос о том, 
чего добивалась на них Россия 
и как будет вести себя после 
их завершения, не может быть 
обойден стороной.

БОРЬБА ЗА ВЛИЯНИЕ
Украинские выборы — как 
президентские, так и парла-
ментские — во многом оста-
ются борьбой олигархиче-
ских групп, но почти всегда 
непредсказуемы. Всякий раз 
они оказываются объектом 
пристального внимания Мо-
сквы, которая не намерена 
мириться с усиливающимся 
прозападным курсом сосед-
ней страны. В критические 
моменты Москва применяла 
в отношении Киева как мягкую 
силу (в 2004–2005 годах), так 
и жесткую (в 2014–2015 годах). 
В обоих случаях вмешатель-
ство не предотвратило успе-
ха тех, кто был ориентирован 
в сторону Запада, а влияние 
России на Украине заметно 
ослабло.

В кампании 2019 года 
Кремль, похоже, заинтере-
сован не в победе кого-либо 
из кандидатов, а в поражении 
действующего главы государ-
ства, так как Петр Порошенко 
оказался очень жестким про-
тивником и нанес множество 
болезненных ударов россий-
ским интересам — от лобби-
рования санкций до выво-
да украинской Церкви из-под 
управления РПЦ. Причем 

Москве приходится работать 
не со стратегическим союзни-
ком, а с десятком разнокали-
берных политиков, и работать 
с учетом того, что прямая апо-
логия России вряд ли возмож-
на в сегодняшней Украине. 
Наконец, Москва ориентиру-
ется не только на президент-
ские, но и на куда более слож-
ные выборы в Верховную раду, 
также проходящие в этом 
году. Все эти обстоятельства, 
на мой взгляд, и определя-
ют российскую стратегию 
на украинских выборах.

Ее можно обрисовать в виде 
попыток решения задачи-мак-
симум и задачи-минимум.

ТИМОШЕНКО ИЛИ РАДА
Первая состоит в обеспече-
нии победы кандидата, с ко-
торым Москве удобнее всего 
будет договариваться. На про-
тяжении всей подготовитель-
ной стадии кампании таким 
человеком считалась, без вся-
кого сомнения, Юлия Тимо-
шенко. Автор газовой сделки 
2009 года, не голосовавшая 
в Раде ни за разрыв Договора 
о дружбе с Россией, ни за под-
держку курса страны на вступ-
ление в ЕС и НАТО, — такой 
человек и на Украине, и в Рос-
сии считается самым удобным 
визави для Владимира Путина. 
Наряду с Тимошенко в кампа-
нии участвуют несколько кан-
дидатов от той части оппо-
зиции, которая представляет 
собой осколки бывшей Пар-
тии регионов. Куратором этих 
сил негласно являлся главный 
конфидент Кремля на Украине 
Виктор Медведчук, выступаю-
щий за автономизацию восточ-
ных регионов страны. В случае 
выхода Тимошенко во вто-
рой тур все эти силы оказа-
ли бы ей всемерную поддерж-
ку, надеясь на посты в новом 
правительстве и на ответное 
покровительство при выбо-
рах в Раду. Идеальным резуль-
татом могла бы стать победа 
Тимошенко и формирование 
по итогам парламентских вы-
боров широкой коалиции от-
носительно лояльных Кремлю 

сил. Никто не ждал бы резкого 
поворота Украины в сторону 
России, но задача втягивания 
Киева в долгие переговоры 
с Москвой и замедления дви-
жения в сторону Запада была 
бы решена.

Вторая задача выходила 
бы на первый план в случае со-
хранения Порошенко прези-
дентского поста. В этом слу-
чае относительно лояльные 
Кремлю силы шли бы в Вер-
ховную раду для образования 
там антипрезидентского боль-
шинства. В этом случае можно 
было бы ожидать постоянно-
го торпедирования инициа-
тив президента и отсутствия 
дееспособного правитель-
ства. Популисты использова-
ли бы сложившуюся ситуацию 
для утверждения в сознании 
политического класса и боль-
шинства граждан Украины 
тупиковости европейского 
выбора и необходимости ком-
промиссов с Россией. В целом 
синхронизация президент-
ских и парламентских выбо-
ров в 2019 году давала шанс 
на реализацию каждого из сце-
нариев.

НОВАЯ ИГРА
Однако ситуацию спутало 
появление на политической 
арене Владимира Зеленско-
го. Новый участник прези-
дентской гонки отодвинул 
Тимошенко на третье место 
и девальвировал саму идею 
торга между ней и бывшими 
регионалами. Вряд ли он счи-
тается Кремлем потенциаль-
ным союзником — слишком 
много неясного остается как 
в его собственной позиции, 
так и в позиции поддержавше-
го его владельца группы «При-
ват» миллиардера Игоря Коло-
мойского. Кроме того, высокие 
показатели поддержки Зелен-
ского дают основания предпо-
ложить, что его партия «Слуга 
народа» получит осенью боль-
ше мест в новом созыве Рады, 
чем «Батькивщина» или на-
следники Януковича.

Похоже, что ожидавшегося 
реванша с поражением Поро-

шенко и консолидацией лояль-
ных России сил не случится. 
По итогам первого тура Тимо-
шенко, которая на старте кам-
пании считалась чуть ли не из-
бранным президентом, выйдет 
из гонки, что завершит de facto 
ее политическую карьеру. Про-
тивостояние Порошенко и Зе-
ленского может завершиться 
победой действующего прези-
дента: относительно необра-
зованный и в целом немолодой 
электорат Тимошенко с трудом 
можно «передать» Зеленско-
му. С другой стороны, коман-
да, которую формирует шоу-
мен, не слишком увеличивает 
его шансы на успех: «либе-
ральные реформаторы», такие 
как бывшие министры Айва-
рас Абромавичус и Александр 
Данилюк, отнюдь не являют-
ся кумирами для большинства 
украинских граждан. В таком 
случае парламентские выборы 
завершатся успехом не столь-
ко лояльных России сил, пред-
ставляющих старую гвардию 
украинской политики, сколько 
триумфом ведомой Зеленским 
молодежи, дополнительно мо-
билизованной сохранением 
Порошенко у власти. В этом 
случае следующая пятилет-
ка в украинской политике ста-
нет решающей для заверше-
ния смены поколений в элитах 
самой динамичной в полити-
ческом отношении постсовет-
ской страны.

Какой окажется реакция 
Кремля на возможное пере-
избрание действующего пре-
зидента и серьезное омоло-
жение украинской политики? 
Скорее всего, следует ожи-
дать дальнейшего ужесточе-
ния антиукраинской ритори-
ки и продолжения фактически 
внешнего управления регио-
нами Донбасса — в общем, 
всего того, что мы и так видим 
в последнее время. Вероятно, 
что Россия завершит строи-
тельство путей газового об-
хода Украины и прекратит 
транзит через ее территорию, 
а также еще больше ограничит 
и так вялую торговлю с рес-
публикой. 

Чего ожидала 
и не получила Россия 
от украинских выборов

-
-

-

-

-
-

-

« Новый 
участник пре-
зидентской 
гонки отодви-
нул Тимо-
шенко на 
третье место 
и девальвиро-
вал саму идею 
торга между 
ней и быв-
шими регио-
налами

Мнение

ВЛАДИСЛАВ 
ИНОЗЕМЦЕВ,

директор Центра 
исследований 

постиндустриаль-
ного общества

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.
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Дизайн Свят Вишняков, 
Настя  Вишнякова  
vishvish.design

и прогнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок. «Наиболее бла-
гополучная ситуация на рынке 
труда в столице, нефтедобы-
вающих районах и в регионах 
с высоким ВРП на душу насе-
ления. В республиках Северно-
го Кавказа слабая экономика, 
кризисные рынки труда, низкие 
зарплаты, высокая безработи-
ца и высокая неформальная за-
нятость», — пояснил он.

«Тыва — довольно бедный 
регион с неразвитой эконо-
микой, и там не так много 
крупных предприятий», — до-
бавляет замглавы лаборато-
рии исследований рынка труда 
Высшей школы экономики 
Сергей Солнцев. Высокая на-
пряженность на рынке труда 

кавказских республик, по его 
словам, связана с неразвитой 
экономикой и высокой тене-
вой занятостью. «На Кавказе 
выше, чем в среднем по Рос-
сии, теневая занятость, при 
том что официально безработ-
ные на самом деле могут быть 
неформально заняты, потому 
что из-за невысоких зарплат 
привлекательнее получать по-
собие по безработице», — от-
метил Солнцев.

По доле занятых в нефор-
мальном секторе в общей 
численности занятых первое 
место занимает Чечня (64,1%). 
На втором месте — Дагестан 
(52%), на третьем — Ингушетия, 
свидетельствуют последние 
данные Росстата. $

Обстановка на российском 
рынке труда в 2018 году

Регионы с самой высокой напряженностью, средний балл 

Регионы с самой низкой напряженностью, средний балл 

Средний балл высчитывается по четырем показателям: уровень 
занятости, уровень безработицы, среднее время поиска работы 
безработными и доля безработных, ищущих работу 12 месяцев 
и более

Карачаево-Черкесская Республика

Чукотский автономный округ

Республика Тыва

Москва

Республика Дагестан

Санкт-Петербург

Республика Алтай

Республика Татарстан

Республика Северная Осетия — Алания

Ханты-Мансийский автономный округ

Республика Калмыкия

Ямало-Ненецкий автономный округ

Забайкальский край

Нижегородская область

Еврейская автономная область

Калужская область

Республика Бурятия

Липецкая область
Ленинградская область

Источник: Росстат
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РОССТАТ РАНЖИРОВАЛ РЕГИОНЫ ПО НАПРЯЖЕННОСТИ НА РЫНКЕ ТРУДА

Москва и Чукотка оказались самыми 
занятыми

ИВАН ТКАЧЁВ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Самый высокий 
уровень напряжен-
ности на рынке труда 
в регионах зафикси-
рован в Карачаево-
Черкесской Республи-
ке, следует из данных 
Росстата за 2018 год. 
Самая спокойная об-
становка на рынке 
труда — в Москве 
и на Чукотке.

САМЫЙ НИЗКИЙ УРОВЕНЬ 
БЕЗРАБОТИЦЫ —  
В МОСКВЕ
Росстат 25 марта опубли-
ковал ренкинг регионов 
по отдельным показателям 
напряженности на рынке 
труда. Самый высокий 
уровень напряженности 
на рынке труда, по данным 
за 2018 год, зафиксирован 
в Карачаево-Черкесской Рес-
публике и Тыве. Самый низ-
кий — в Санкт-Петербурге, 
Москве и Чукотском авто-
номном округе.

Росстат учитывает четыре 
показателя:
• уровень занятости;
• уровень безработицы насе-

ления;
• среднее время поиска рабо-

ты безработными;
• доля безработных, ищущих 

работу 12 месяцев и более.
Место региона определяет-

ся на основе ранжирования 
значения этих показателей: 
чем ниже показатели «Уро-
вень безработицы», «Среднее 
время поиска работы безра-
ботными» и «Доля безработ-
ных, ищущих работу 12 ме-
сяцев и более», и чем выше 
показатель «Уровень занято-

59,8% 
составил уровень 
занятости в среднем 
по России в 2018 году, 
4,8% — уровень безра-
ботицы

Общество

сти», тем выше позиция ре-
гиона.

По среднему баллу из четы-
рех (средняя позиция региона) 
наихудший результат показала 
Карачаево-Черкесия, незначи-
тельно ей уступила Республика 
Тыва. На третьем месте по уров-
ню напряженности на рынке 
труда оказался Дагестан.
• В Карачаево-Черкесии лишь 

50,5% населения занято 
(меньше только в Адыгее — 
49,4%).

• Уровень безработицы в рес-
публике составляет 12%.

• По среднему времени по-
иска работы безработны-
ми (11,5 месяца) и доле без-
работных, ищущих работу 
более года (64,5%), Карачае-
во-Черкесия — абсолютно 
худший регион.
В среднем по всей России 

уровень занятости составил 
в прошлом году 59,8%, уровень 
безработицы — 4,8%, среднее 
время поиска работы — 7,4 ме-
сяца, а доля безработных, 
ищущих работу более года, — 
28,6%.

На другом полюсе находятся 
благополучные с точки зрения 
рынка труда регионы. На Чу-
котке самый высокий уровень 
занятости — 75,4%. При этом 
регион — один из самых ма-
лонаселенных в России: там 
проживают всего 49,7 тыс. че-
ловек. В Москве уровень за-
нятости — 67,4% (пятое место 
в России), уровень безрабо-
тицы — самый низкий в стране 
(лишь 1,2%). Безработные ищут 
работу в среднем 4,6 месяца 
(меньше только на Чукотке), 
а доля безработных, ищущих 
работу более года, составля-
ет 7,9% (меньше тоже только 
на Чукотке).

ПОЧЕМУ НА РЕГИОНАЛЬ-
НЫХ РЫНКАХ ТРУДА ТАКИЕ 
РАЗРЫВЫ
Данные Росстата отражают 
устойчивую тенденцию всей 
новейшей истории России, от-
мечает научный сотрудник Ин-
ститута социального анализа 
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Как кредитная карта от Apple 
изменит платежный рынок

Ретейл  9

Почему «Магнит» перестал 
быть одним из крупнейших им-
портеров вина

Сейчас в России более 750 ресторанов KFC, по итогам сделки ВТБ и группа инвесторов стали владельцами 180 из них

КОНСОРЦИУМ С УЧАСТИЕМ АРАБСКОГО ФОНДА И РОССИЙСКОГО ГОСБАНКА СТАЛ ВЛАДЕЛЬЦЕМ ФРАНЧАЙЗИ KFC В РОССИИ

ВТБ расправляет 
крылья

Ф
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Новым К Р У П Н Е Й Ш И М  П А Р Т Н Е Р О М  KFC в России стал консорциум ВТБ, 

Marathon Group арабского Al Nahdha Investment и других инвесторов, выяснил РБК. 

Теперь ему принадлежит почти Ч Е Т В Е Р Т Ь  В С Е Х  Р Е С Т О Р А Н О В  

сети в стране.  8
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ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

В ноябре 2018 года ВТБ и груп-
па инвесторов, в том числе 
арабский фонд Al Nahdha 
Investment и инвестиционная 
Marathon Group, стали вла-
дельцами 100% ООО «Интер-
нэшнл Ресторант Брэндс», 
следует из данных СПАРК. 
Это ООО — «самый круп-
ный партнер компании Yum! 
Brands Russia & CIS, отвечаю-
щий за рост и развитие брен-
да KFC в России», следует 
из описания компании на пор-
тале hh.ru. Ранее это юриди-
ческое лицо не фигурировало 
в объявлениях для найма со-
трудников.

«ВТБ Капитал» — инвестици-
онное подразделение ВТБ — «в 
составе консорциума россий-
ских и международных финан-
совых инвесторов» стал вла-
дельцем 100% «Интернэшнл 
Ресторант Брэндс», подтвер-
дил РБК представитель ВТБ. 
Представитель Marathon Group 
также подтвердил, что инве-
стиционная группа являет-
ся совладельцем компании — 
крупнейшего российского 
франчайзи KFC. На запрос РБК 
в Al Nahdha Investment на мо-
мент публикации не ответили.

Сделка по продаже «Ин-
тернэшнл Ресторант Брэндс» 
была закрыта 31 октября 
2018 года, уточнила Ирина Гу-
щина, представитель офиса 
Yum! Brands — владельца брен-
да KFC в России и СНГ. В сдел-
ку вошли 180 российских ре-
сторанов KFC, которые ранее 
напрямую принадлежали Yum! 
Brands и были выделены в от-
дельную компанию. Продажа — 
часть глобальной стратегии 
материнской компании Yum! 
Brands по увеличению доли 
франчайзинговых ресторанов 
до 98% до конца 2018 финан-
сового года, пояснила РБК Гу-
щина.

Как устроена сделка и зачем 
она российскому банку, ко-
торый уже является совла-
дельцем прямого конкурента 
KFC — сети Burger King, разби-
рался РБК.

КАК УСТРОЕН  
КОНСОРЦИУМ
100% доли ООО «Интернэшнл 
Ресторант Брэндс» принадле-
жит ООО «Кьюэсар Инвест-

До  

8% 
всех продаж KFC 
приходится на долю 
России и Восточной 
Европы, 20% соста-
вил рост продаж 
в регионе, указывала 
Yum! Brands — владе-
лец бренда KFC в Рос-
сии и СНГ — в отчете 
за четвертый квартал 
2018 года

Общепит

ментс», в котором структура 
владения выглядит следующим 
образом:
• банк ВТБ является бенефи-

циаром 14,75% (оформлено 
через три компании, в кото-
рых банк является владель-
цем);

• инвестиционная Marathon 
Group — доля косвенного 
владения через кипрские 
офшоры в ООО — 23,53%. 
Среди основных активов ин-
вестгруппы — сеть «Магнит», 
фармпредприятия «Синтез», 
«Биоком», «Форт», «Бентус 
Лаборатории», аптечный 
оператор «Мега Фарм»;

• арабский Al Nahdha 
Investment — доля косвенно-
го владения — 14,75%. Груп-
па инвестирует в различные 
классы активов — от акций 
и облигаций до фондов 
private equity и хедж-фон-
дов, а также является одним 
из крупнейших девелопе-
ров недвижимости в Абу-Да-
би. В интервью изданию The 
business year глава группы 
Al Nahdha Investment Галал 
Кулаиб упоминал, что в по-
следнее время фонд начал 
покупать доли в междуна-
родных компаниях напрямую 
или инвестируя совмест-
но с партнерами. Стремясь 
диверсифицировать риски 
в сфере финансовых услуг 
и недвижимости, фонд при-
стально смотрит на такие 
сферы, как розничная тор-
говля, продукты питания 
и напитки, добавлял он;

• Lavenior Investments 
Limited — доля косвенного 
владения — 46,97%. Ее вла-
дельцем через цепочку 
компаний является офшор 
с Британских Виргинских 
островов Cosimo Holdings 
Limited. Бенефициар этой 
компании неизвестен, дру-
гие участники сделки его 
не раскрывают.
Коммерческие условия 

сделки стороны не рас-
крыли.  По оценке Игоря 
Кованова, управляющего 
партнера Falcon Advisers, 
180 ресторанов могли быть 
оценены в 6 EBITDA. Как 
утверждает источник РБК, 
EBITDA проданных точек 
в прошлом году могла быть 
в диапазоне €21–26 млн, 
таким образом, актив мог 
обойтись в €126–156 млн.

КАК KFC РАБОТАЕТ 
В РОССИИ
Американская сеть фастфуда 
KFC (Kentucky Fried Chicken) 
работает в России с 1993 года. 
На рынок бренд заходил через 
партнера — «Ростик групп» Ро-
стислава Ордовского-Танаев-
ского Бланко, который откры-
вал рестораны под брендом 
«Ростик’с». В 2005 году аме-
риканская Yum! Brands, кото-
рой также принадлежит бренд 
Pizza Hut, договорилась с «Ро-
стик групп» о совместном 
развитии бренда «Ростик’с — 
KFC». В 2010 году Yum! Brands 
выкупила права на российские 
рестораны, сохранив за сетью 
название KFC.

Сейчас в России работают 
более 750 ресторанов KFC, 
из них собственных (которые 
принадлежат российскому 
Yum! Brands через ООО «Ям 
Ресторантс Раша») — около 
50. Для сравнения: у другой 
популярной сети фастфуда — 
«Макдоналдс» — в России сей-
час 680 ресторанов. Большин-
ство ресторанов KFC  в России 
открывают франчайзинговые 
партнеры. До сделки с консор-
циумом крупнейшим из них 
был польский холдинг Amrest, 
которому на конец 2018 года 
принадлежало 178 российских 
ресторанов KFC. Еще 30 ре-
сторанов у «Эй Кей Ресторантс  
Раша», которое принадлежит 
владельцам «Шоколадницы» 
и с февраля 2019-го структу-
рам Сбербанка.

ПОЧЕМУ КОНСОРЦИУМ 
ИНВЕСТИРОВАЛ В KFC
В ВТБ свой интерес к KFC объ-
яснили тем, что видят «боль-
шой потенциал в дальнейшем 
развитии рынка общественно-
го питания в России». Самый 
привлекательный сегмент 
этого рынка, с точки зрения 
инвестора, — рестораны, кото-
рые специализируются на гам-
бургерах и блюдах из курицы, 
а KFC, в свою очередь, — 
«лидер в своем секторе, объе-
мы которого растут двузнач-
ными темпами». В Marathon 
Group добавили, что рассчи-
тывают на значительный рост 
сети в течение ближайших лет.

Как рассказывал РБК один 
из собеседников, «сдел-
ка с KFC носит абсолютно 
инвестиционный характер, 
поскольку показатели ком-

пании более чем впечатляю-
щие». Судя по отчетности Yum! 
Brands, российский рынок 
для нее действительно один 
из самых быстрорастущих. 
Самый бурный рост пришелся 
на 2012–2015 годы, когда про-
дажи российских ресторанов 
KFC росли более чем на 40% 
в год. К 2017 году доля России 
в глобальных продажах KFC 
выросла до 4%. В том же году 
прошла сделка между поль-
ской Amrest и одним из рос-
сийских франчайзи: тогда ре-
сторанный синдикат купил  
21 ресторан KFC. Сумма сдел-
ки составила свыше 1,65 млрд 
руб. — исходя из этого, за один 
ресторан Amrest заплатила 
78,8 млн руб. За 2018-й отдель-
ных показателей по россий-
скому рынку Yum! Brands пока 
не раскрывала. Но в отчете 
за четвертый квартал упоми-
нается, что на долю России 
и Восточной Европы приходит-
ся уже до 8% всех продаж KFC, 
а рост продаж в регионе со-
ставил 20%, опередив по при-
росту все остальные рынки, 
кроме Индии.

KFC планирует расти за счет 
франчайзинговой модели 
бизнеса и в течение несколь-
ких следующих лет намерен 
расширить сеть ресторанов 
в России, уточнила Гущина. 
Ранее сообщалось, что в пла-
нах Yum! Brands — увеличить 
количество ресторанов KFC 
с России и СНГ с нынешних 
758 до 1000 к 2020 году.

ВТБ уже «заработал» 
на фастфуде, а именно 
на сделках с конкурентом KFC.  
В 2012 году банк инвестиро-
вал в сеть Burger King. Тогда 
ВТБ приобрел за $50 млн 
48,8% в совместном пред-
приятии сети Burger King 
Corp. и ее франчайзи «Бургер 
рус» (принадлежит основно-
му владельцу «Шоколадницы» 
Александру Колобову). Часть 
этого пакета (12,2%) ВТБ про-
дал в 2014 году. В 2018-м банк 
продал еще часть доли в рос-
сийском Burger King (16,62%) 
компании, связанной с укра-
инской группой ICU. Сумма 
последней сделки составила 
уже 4,6 млрд руб., или около 
$80,9 млн. Сейчас ВТБ при-
надлежит 19,98% российского 
бизнеса Burger King.  $

При участии Ирины Парфентьевой
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Сделка ВТБ в составе консорциума инвесторов приобрел  
крупнейшего франчайзи KFC в России

П Р Е Д М Е Т  

С Д Е Л К И 

100% ООО «Интернэшнл Ресторант Брэндс»

П О К У П А Т Е Л И «ВТБ Капитал», арабский фонд Al Nahdha Investment LLC, инвестиционная ком-
пания Marathon Group и другие инвесторы

С У М М А  С Д Е Л К И €126–156 млн, по оценке управляющего партнера Falcon Advisers Игоря Кованова

К О Н Т Е К С Т Консорциум становится владельцем наибольшего количества ресторанов KFC 
в России

П Е Р С П Е К Т И В Ы В ВТБ отметили, что видят «большой потенциал в дальнейшем развитии рынка 
общественного питания в России». В Marathon Group рассчитывают на значи-
тельный рост сети в ближайшие годы

« Как рассказывал РБК один 
из собеседников, «сделка с KFC 
носит абсолютно инвестицион-
ный характер, поскольку показа-
тели компании более чем впе-
чатляющие»
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ПОЧЕМУ ВЕ ДУЩИЙ РОССИЙСКИЙ РЕТЕЙЛЕР ВЫБЫЛ  
ИЗ ТОП-5 ИМПОРТЕРОВ ВИНА

«Магнит» 
потерял интерес 
к алкоголю

ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

 В 2018 году импорт вина 
по сравнению с предыдущим 
годом снизился, но незначи-
тельно, по данным таможен-
ной статистики, с которой 
ознакомился РБК. Суммарно 
все компании ввезли в Россию 
31,1 млн девятилитровых ко-
робов против 31,4 млн годом 
ранее. Крупнейшими импорте-
рами по итогам прошлого года 
стали «Мистраль Алко» (рост 
на 4%, до 2,7 млн коробов), 
«Лудинг» (снижение на 12%, 
до 2,3 млн) и «Симпл» (рост 
на 6%, до 1,7 млн).

РБК выделил основные трен-
ды на рынке импорта вина.

«МАГНИТ» БОЛЬШЕ 
НЕ В ПЕРВОЙ ПЯТЕРКЕ
Из топ-5 импортеров по ито-
гам прошлого года выбыл 
«Магнит», второй по выруч-
ке российский ретейлер. Если 
в 2017 году он был на пятом 
месте с 1,3 млн девятилитро-
вых коробов, то в 2018-м — 
только на 13-м с 762 тыс. ко-
робов.

До 2018 года «Магнит» им-
портировал вино через дочер-
нее ООО «Ритейл Импорт», 
а начиная с прошлого года 
его стала ввозить еще одна 
структура сети — ООО «Логи-
стика Альтернатива». У этих 
двух компаний общие постав-
ки в прошлом году оказались 
в 1,7 раза ниже, чем годом 

« Новичками  
в топ-20 импортеров 
вина в 2018 году стали 
компании, традици-
онно специализирую-
щиеся на производ-
стве и дистрибуции 
крепких спиртных 
напитков

Ретейл

Р О З Н И Ч Н А Я  С Е Т Ь  « М А Г Н И Т »  по итогам 

года перестала быть одним из крупнейших 

импортеров вина: согласно таможенной 

статистике, П О С Т А В К И  С Н И З И Л И С Ь 

в 1,7 раза. Другие ретейлеры, наоборот, заявили 

об увеличении прямого импорта.

Кто импортирует вино в Россию

Топ-5 импортеров в 2017 году

Топ-5 импортеров в 2018 году

К О М П А Н И Я О Б Ъ Е М  И М П О Р Т А ,  

М Л Н  Д Е В Я Т И Л И Т Р О В Ы Х  К О Р О Б О В *

ГК «Лудинг» 2,60

«Мистраль Алко» 2,50

Alianta Group 1,71

Группа компаний Simple 1,54

ООО «Ритейл Импорт» 
(«Магнит»)

1,28

Всего импортировано 31,44

К О М П А Н И Я О Б Ъ Е М  И М П О Р Т А ,  

М Л Н  Д Е В Я Т И Л И Т Р О В Ы Х  К О Р О Б О В *

«Мистраль Алко» 2,70

ГК «Лудинг» 2,33

Группа компаний Simple 1,72

Alianta Group 1,57

Polini Import 1,42

Всего импортировано 31,07

Источник: ФТС

*Тихое и игристое вино, за исключением балка.

раньше только у одной «Ритейл 
Импорт».

«Сокращение прямого им-
порта вина компанией «Ритейл 
Импорт» в 2018 году связа-
но со сменой месторасполо-
жения склада и организацией 
более эффективного процес-
са поставок алкоголя», — сооб-
щил представитель ретейлера, 
добавив, что сейчас ввоз про-
дукции производит другая ор-
ганизация, входящая в группу 
компаний «Магнит». Как смена 
местоположения склада и из-
менение количества поставщи-
ков повлияли на общее сокра-
щение импорта, представитель 
«Магнита» не объяснила.

В 2017 году Хачатур Помбух-
чан, занимавший должность 
финансового директора «Маг-
нита», говорил РБК, что все 
вино поставляется исключи-
тельно для продаж в магази-
нах сети, на прямые поставки 
тогда приходилось до 15% реа-
лизуемого вина.

СТАВКА НА ПРЯМОЙ 
ИМПОРТ
В целом в рознице наблю-
дается противоположный 
тренд — сети увеличивают пря-
мой импорт продуктов, рас-
сказал гендиректор агентства 
«INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. Прямой импорт 
позволяет контролировать 
стоимость товара, дает ретей-
леру возможность привлекать 
покупателей за счет эксклю-
зивных товаров (собственных 

торговых марок), а в категории 
овощей и фруктов помимо кон-
троля цены дает еще и возмож-
ность контролировать сроки 
поставки.

Это подтверждают и пред-
ставители торговых сетей: вы-
года в цене на полке может 
достигать 20%, отметила ди-
ректор по коммуникациям 
«Ашан Ритейл Россия» Мария 
Курносова. По ее словам, ком-
пания в прошлом году начала 
импорт алкогольной и пивной 
продукции. Прямой импорт 
алкоголя — одно из стратеги-
ческих направлений «Азбуки 
вкуса» в части дифференциа-
ции ассортимента, расска-
зал представитель ретейлера 
Андрей Голубков. По итогам 
2018 года объем прямого им-
порта алкогольной продук-
ции, 80% которой приходится 
на вино, возрос на 10%, доба-
вил Голубков, не уточнив абсо-
лютных показателей. 

Пока в первой двадцатке им-
портеров вина, кроме струк-
тур «Магнита», нет ни одного 
ретейлера.

ВИНОМ УВЛЕКЛИСЬ ПРО-
ИЗВОДИТЕЛИ КРЕПКИХ 
НАПИТКОВ
Новичками в топ-20 импор-
теров вина в 2018 году стали 
компании, традиционно спе-
циализирующиеся на про-
изводстве и дистрибуции 
крепких спиртных напитков. 
Группа Bacardi заняла 15-е 
место с 587,4 тыс. девятили-

тровых коробов, Roust — 18-е 
место с 504,9 тыс. коробов. 
Поднялась в рейтинге и Beluga 
Group, которая по итогам 
2018 года заняла десятое 
место с 849,8 тыс. коробов, 
тогда как годом раньше была 
13-й c 751,3 тыс. коробов.

Винный рынок демонстри-
рует уверенный рост, прода-
жи вина в России в 2018 году 
увеличились, согласно данным 
ЕГАИС, на 6,7%, до 108 млн л, 
в то время как потребление 
водки постепенно снижается, 
объяснил интерес к развитию 
неводочных категорий пред-
ставитель Beluga Group. По его 
словам, поколение милле-
ниалов интересуется культу-
рой потребления разнообраз-
ных напитков, многие из них 
предпочитают вина, и исходя 
из этого Beluga Group про-
должает активно развивать 
как винный импорт, так и соб-
ственное производство вина. 
Рост винного импорта компа-
нии, по ее данным, в прошлом 
году составил 37,7%.

Холдинг Roust, как сооб-
щил его представитель, су-
щественно увеличил импорт 
вин, а наиболее значитель-
ный рост показало игристое 
вино Gancia — на 44%. В ос-
нове стратегии компании 
лежит работа с наиболее из-
вестными производителями, 
в первую очередь в среднем 
и премиальном ценовых сег-
ментах, добавил представи-
тель Roust. $



10  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

АЛИНА ФАДЕЕВА

Нефтяные компании договори-
лись с правительством о про-
длении до 1 июля соглашений 
о заморозке цен на топли-
во, которые были заключены 
в конце 2018 года и должны 
были завершиться 31 марта. 
Об этом по итогам совещания 
у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака журналистам рассказа-
ли чиновники и представите-
ли нефтяных компаний. Таким 
образом, рост цен на топли-
во до конца 2019 года будет 
не выше инфляции (по про-
гнозу ЦБ, инфляция составит 
4,7–5,2%).

Соглашения выполнили 
свою роль: розничные цены 
росли медленнее, чем инфля-
ция, при этом запасы дизеля 
на рынке  по сравнению с про-
шлым годом возросли на 30%, 
бензина — на 10%, рассказал 
на совещании у Козака заме-
ститель главы ФАС Анатолий 
Голомолзин.

Стороны также договори-
лись об изменении параме-
тров демпфирующего меха-
низма, что позволит увеличить 
компенсации нефтяникам 
за сдерживание цен на топ-
ливо. По итогам совещания 
принято решение снизить 
условные внутренние цены 
на бензин и дизельное топли-
во в формуле демпфирующе-
го механизма на 5 тыс. и 4 тыс. 
руб., до 51 тыс. и 46 тыс. руб. 
за тонну соответственно, рас-
сказал министр энергетики 
Александр Новак. Изменение 
демпфера обойдется бюдже-
ту в 120–190 млрд руб. в год, 
говорил директор департа-

мента Минфина Алексей Саза-
нов «Коммерсанту» и обещал 
найти источник для этих новых 
выплат. Новак это заявление 
не стал комментировать.

Компании боялись, что пра-
вительство слишком сильно 
зарегулирует цены, но в итоге 
согласились на продление 
заморозки, потому что пе-
риод небольшой — всего три 
месяца, рассказал владелец 
НК «Новый поток» Дмитрий 
Мазуров. По его словам, ком-
паниям обещали, что соглаше-
ние продлевается в послед-
ний раз.

Кроме того, правительство 
решило начать консультации 
с ЕАЭС о возможности вве-
дения лицензирования экс-
порта нефтепродуктов (вы-
дачи разрешений на экспорт 
только при условии поставок 
определенного объема топ-
лива на внутренний рынок), 
рассказал журналистам пред-
ставитель Козака. «Ситуация 
на рынке и так стабильная, 
но эти решения будут являть-
ся стопроцентной гарантией 
того, что она будет оставать-
ся стабильной в среднесроч-
ной перспективе», — сказал 
глава «Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков. Представители 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа, кото-
рые также были на совещании 
у Козака, отказались от ком-
ментариев.

Все три решения (продление 
соглашений, изменение пара-
метров демпфера и лицензи-
рование экспорта) правитель-
ство обсуждало на прошлой 
неделе на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Мед-
ведева, представителей нефтя-
ных компаний на нем не было.

СЕЗОННЫЙ СПРОС 
И НОВЫЕ ПРАВИЛА 
ЭКСПОРТА
Правительство договорилось 
с нефтяниками о заморозке 
цен в прошлом году, после ве-
сеннего подорожания бензи-
на и дизеля. С 1 июня 2018 года 
действовала устная догово-
ренность, а в начале ноября 
десять крупнейших компаний 
подписали соглашения с Мин-
энерго и ФАС, срок их дей-
ствия истекает 31 марта. Тогда 
нефтяники обязались держать 
цены на НПЗ не выше уста-
новленных правительством 
и увеличить поставки топли-
ва на внутренний рынок на 3% 
по сравнению с прошлым 
годом. Таким образом чинов-
ники зафиксировали маржу 
на АЗС.

Окончание действия этих 
соглашений совпадало с на-
чалом сезона повышенного 
спроса на топливо, объяснял 
необходимость их продле-
ния Козак. Вторая причина — 
в необходимости подготовить 
законопроект о лицензиро-
вании экспорта. Лицензирова-
нием правительство решило 

заменить заградительные экс-
портные пошлины на нефте-
продукты. До сих пор именно 
повышение пошлин прави-
тельство рассматривало как 
главную угрозу для нефтяни-
ков, в случае если они нару-
шат соглашения и поднимут 
цены на топливо. Но эта мера 
слишком жесткая, признал 
Козак.

НОВЫЕ СУБСИДИИ
В прошлом году чиновни-
ки не только договорились 
с нефтяниками о замороз-
ке цен, но и придумали ме-
ханизм, который позволит 
им компенсировать потенци-
альную недополученную при-
быль при поставках на вну-
тренний рынок. Исторически 
внутренний рынок для неф-
тяников был более выгодным 
по сравнению с экспортным, 
но в прошлом году ситуация 
резко изменилась, что при-
вело к скачку цен на топливо 
в России. Причинами послу-
жили дорогая нефть и слабый 
рубль. Правительство предло-
жило субсидировать компани-
ям 50–60% разницы между вы-
сокими экспортными ценами 
и условной внутренней ценой 
на топливо (по решению пра-
вительства — 56 тыс. руб. 
за тонну для бензина и 50 тыс. 
руб. для дизеля). При этом, 
если внутренний рынок снова 
станет выгодным, уже нефтя-
ники начнут делиться прибы-
лью с бюджетом.

Но в первом квартале 
2019 года демпфер сработал 
неправильно: вместо субсидий 
нефтяникам пришлось самим 
доплатить в бюджет. Недопо-
лученная прибыль нефтяни-

^ По итогам со-
вещания у Дми-
трия Козака было 
принято решение 
снизить условные 
внутренние цены 
на бензин и ди-
зельное топливо 
в формуле демп-
фирующего ме-
ханизма на 5 тыс. 
и 4 тыс. руб., 
до 51 тыс. 
и 46 тыс. руб. 
за тонну соответ-
ственно

НЕФТЯНИКИ СОГЛАСИЛИСЬ НА ПРЕДЛОЖЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
О РЕГУЛИРОВАНИИ ЦЕН НА БЕНЗИН

Заморозка 
продержится 
до июля

ТЭК

Нефтяные компании согласились 

на предложение Дмитрия Медведева 
П Р О Д Л И Т Ь  С О Г Л А Ш Е Н И Я 
О  З А М О Р О З К Е  цен на топливо еще 

на три месяца — Д О  1  И Ю Л Я . Но теперь 

они смогут получить больше субсидий 

из бюджета за сдерживание цен на заправках.

₽2,6
млрд 
в качестве ком-
пенсации полу-
чили бы нефтя-
ные компании 
в феврале, если 
бы предлагаемые 
поправки дей-
ствовали с нача-
ла года, отметил 
эксперт. Вместо 
этого они по-
несли фактиче-
ские убытки при 
поставках бен-
зина в размере 
4,7 млрд руб.

« Скорее всего, правитель-
ство решило продлить соглаше-
ния о заморозке цен на топливо, 
потому что опасается, что демп-
фирующий механизм не сработает 
так, как задумано, считает эксперт
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ков за январь—март составила 
110 млрд руб., при этом за счет 
демпфера они смогли компен-
сировать только 25 млрд руб., 
подсчитали аналитики Vygon 
Consulting. Это произошло по-
тому, что для дизеля демпфер 
дал положительный эффект 
(то есть нефтяникам доплачи-
вали), а для бензина — отрица-
тельный, и нефтяники допла-
тили в бюджет 16 млрд руб., 
объяснял РБК главный эконо-
мист Vygon Consulting Сергей 
Ежов. Компании несколько ме-
сяцев просили правительство 
изменить формулу, но Минфин 
выступал резко против любой 
корректировки. 

Если бы предлагаемые по-
правки действовали с начала 
года, то в феврале компании 
получили бы 2,6 млрд руб. ком-
пенсации вместо фактических 
убытков при поставках бен-
зина в размере 4,7 млрд руб., 
сказал Ежов.

Скорее всего, правитель-
ство решило продлить согла-
шения о заморозке цен на топ-
ливо, потому что опасается, 
что демпфирующий механизм 
не сработает так, как заду-
мано, рассуждает аналитик 
АКРА Василий Танурков. Цены 
на бензин зависят от рубле-
вой цены нефти и остались 
бы на текущем уровне, даже 
если бы соглашения переста-
ли действовать. Но если цена 
на нефть вырастет, а демпфер 
не сработает, то без соглаше-
ний цены на топливо неизбеж-
но вырастут, считает анали-
тик. Нефть может подорожать 
в начале мая, когда начнет дей-
ствовать полный запрет США 
на закупку иранской нефти, от-
метил он. $

ЭДУАРД ХУДАЙНАТОВ ПЛАНИРУЕТ ПОСТРОИТЬ ЕЩЕ ОДИН НПЗ  
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

Инвестора для 
Хабаровска найдут 
во вторую очередь

АЛИНА ФАДЕЕВА

«Нефтегазхолдинг», 
принадлежащий 
Эдуарду Худайнато-
ву и обремененный 
долгами, решил постро-
ить на Дальнем Востоке 
вторую очередь Хаба-
ровского НПЗ мощно-
стью 5 млн т. Это может 
стоить до $3 млрд; 
компания начала поиск 
инвестора.

ЗАЧЕМ НУЖЕН НОВЫЙ НПЗ 
В ХАБАРОВСКЕ
«Нефтегазхолдинг», принадле-
жащий экс-президенту «Рос-
нефти» Эдуарду Худайнатову, 
планирует построить вторую 
очередь Хабаровского НПЗ 
на Дальнем Востоке, расска-
зал ИА «Хабаровский край 
сегодня» заместитель пред-
седателя — министр экономи-
ческого развития краевого 
правительства Виктор Калаш-
ников. Эту информацию под-
твердил РБК представитель 
«Нефтегазхолдинга».

Нынешняя мощность Ха-
баровского НПЗ, находяще-
гося в пределах Хабаров-
ска, — 5 млн т. Вторая очередь, 
которая позволит удво-
ить мощность (до 10 млн т), 
будет построена примерно 
в 15 км от действующего за-
вода, уточнил представитель 
компании. По сути, это будет 
отдельный завод. «Мы сейчас 
ведем с компанией перегово-
ры о месте размещения но-
вого предприятия. Понятное 
дело, в черте города его невоз-
можно построить. Подбираем 
площадку в Хабаровском райо-
не», — сообщил Калашников.

«Нефтегазхолдинг» собира-
ется построить установки вто-
ричных процессов переработ-
ки — каталитический крекинг, 
гидропроцессы и установ-
ки замедленного коксования, 
объясняет представитель ком-
пании. По его словам, вторая 
очередь НПЗ необходима, 
чтобы покрыть спрос на бен-
зин в дефицитном Дальнево-
сточном федеральном округе. 
При этом завод прекратит вы-

пуск темных нефтепродуктов 
с высоким содержанием серы, 
но будут построены установ-
ки нефтехимии, и предприятие 
сможет выпускать «широкий 
ассортимент синтетической 
продукции», сказал собесед-
ник РБК.

Строительство такого за-
вода может стоить в диапазо-
не от 100 млрд до 200 млрд 
руб. ($1,6–3,1 млрд), сказал 
РБК руководитель информаци-
онно-аналитического центра 
Rupec Андрей Костин. Таких 
денег у «Нефтегазхолдинга» 
нет: EBITDA владеющей Ха-
баровским НПЗ Alliance Oil 
Company, ключевого работаю-
щего актива «Нефтегазхол-
динга», за 2018 год составила 
$311 млн, оценивал аналитик 
ING Егор Федоров. При этом 
у Alliance Oil высокая долго-
вая нагрузка — 5,5 показателя 
EBITDA за девять месяцев про-
шлого года, а денежный поток 
лишь $200 млн (оценка Федо-
рова). Компания оценивает чи-

стый долг в $1,8 млрд. У вла-
дельца «Нефтегазхолинга» 
Худайнатова также есть кредит 
примерно на $4 млрд, изна-
чально выданный ВТБ и недав-
но рефинансированный в дру-
гих банках.

«Нефтегазхолдинг» плани-
рует привлечь в проект ино-
странного инвестора из стран 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, который предоставит 
финансирование для строи-
тельства второй очереди, ска-
зал РБК представитель ком-
пании. Подробностей он не 
раскрыл. Предложение «Неф-
тегазхолдинга» может быть ин-
тересно инвесторам из стран, 
где находятся потенциальные 
покупатели продукции Ха-
баровского НПЗ, это Китай, 
Япония и другие азиатские 
государства, рассуждает ана-
литик Raiffeisenbank Андрей 
Полищук. Но с учетом невысо-
кой рентабельности перера-
ботки в России, скорее всего, 
«Нефтегазхолдингу» придется 

предложить инвестору и долю 
в каком-нибудь прибыльном 
добычном проекте, например 
в Пайяхе, который еще пред-
стоит реализовать, заключает 
аналитик.

ГДЕ «НЕФТЕГАЗХОЛ-
ДИНГ» НАЙДЕТ СРЕДСТВА 
НА ЭТОТ ПРОЕКТ
Целесообразность строитель-
ства нового НПЗ в России 
зависит прежде всего от его 
местоположения, говорит ана-
литик АКРА Василий Танурков. 
В случае с Хабаровском идея 
не выглядит неосуществимой, 
указывает он: цены в регионе 
выше, чем в среднем по Рос-
сии; кроме того, новый завод 
будет близок к экспортным 
рынкам. «Нефтегазхолдинг» 
мог бы построить установ-
ки для производства поли-
пропилена, добавляет Костин 
из Rupec, все эксперты про-
гнозируют сохранение и даже 
рост дефицита на рынке поли-
пропиленов в Китае.

Строительство завода 
займет от шести до восьми 
лет в зависимости от того, 
на какой стадии находится 
проект — принято ли оконча-
тельное инвестрешение, есть 
ли проектная документация, 
перечисляет Костин. Самые 
высокие капитальные затра-
ты у компании в любом случае 
будут на второй-третий год 
после начала строительства, 
то есть в 2022–2025-м, считает 
эксперт.

К тому времени, возможно, 
«Нефтегазхолдинг» начнет по-
лучать выручку от разработки 
своего крупнейшего проекта — 
Пайяхских месторождений 
на Таймыре с запасами свыше 
160 млн т нефти. На разра-
ботку Пайяхи потребуется 
$3,5–5 млрд. Сейчас компа-
ния бурит на участках скважи-
ны, чтобы увеличить запасы, 
а также ведет переговоры с го-
сударством о поддержке при 
строительстве инфраструк-
туры и о налоговых льготах: 
в одном из писем в правитель-
ство Худайнатов просил осво-
бодить проект от НДПИ и вве-
сти для него налоговый вычет 
на геологоразведочные рабо-
ты. Кроме того, «Нефтегазхол-
динг» пригласил в таймырский 
проект иностранных инвесто-
ров, в том числе британскую 
BP. Помочь с инфраструктурой 
уже вызвалась «Роснефть», она 
же может стать финансовым 
и стратегическим партнером 
компании, рассказывали ис-
точники «Коммерсанта».

Если у «Нефтегазхолдин-
га» получится выполнить соб-
ственные планы по добыче 
нефти (увеличить с 0,5 млн 
т в 2023 году до 13 млн т к 
2025-му), уже в 2023 году Пай-
яха принесет компании 
$240 млн, а в 2025-м — $6 млрд 
и выручка будет расти, счита-
ет Полищук из Raiffeisenbank. 
С учетом льгот рентабельность 
проекта, вероятно, будет выше 
25%, то есть EBITDA на пике 
может быть более $1,5 млрд, 
рассуждает он. В этом случае 
у компании будут средства 
на строительство завода, за-
ключает эксперт. $

Паспорт 
проекта

Строительство нового НПЗ 
на Дальнем Востоке

С У Т Ь  П Р О Е К Т А Строительство нефтеперерабатывающего 
завода в 15 км от Хабаровска

Ц Е Л Ь Увеличение мощностей действующего 
Хабаровского НПЗ, находящегося в черте 
города, до 10 млн тw

И Н И Ц И А Т О Р Ы «Нефтегазхолдинг» Эдуарда Худайнатова 

О Б Ъ Е М 

И Н В Е С Т И Ц И Й

$1,6–3,1 млрд*

О Р Г А Н И З А Ц И О Н -

Н О - П Р А В О В А Я 

Ф О Р М А

Частная. «Нефтегазхолдинг» планирует 
привлечь в проект иностранного инвестора 
из стран Азиатско-Тихоокеанского региона

* Оценка информационно-аналитического центра Rupec. 
Источники: «Нефтегазхолдинг», РБК

« Нефтегазхолдинг» 
планирует привлечь 
в проект иностранного 
инвестора из стран Азиатско-
Тихоокеанского региона

Фото: Виктор Коротаев/Коммерсантъ
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ЧЕТЫРЕ ВОПРОСА О ВЫПУСКЕ КРУПНЕЙШЕЙ ИТ-КОРПОРАЦИЕЙ СВОЕЙ КРЕДИТНОЙ КАРТЫ

Apple пошла на одолжение
Появление у A P P L E  собственной К Р Е Д И Т Н О Й  К А Р Т Ы  — проверка 

лояльности аудитории бренда к финансовым новшествам. Участие в проекте 
G O L D M A N  S A C H S  подтверждает тренд на глобализацию сотрудничества 

банковских и ИТ-компаний и вытеснение традиционных карт.

ИТ

КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ КАРТА ОТ APPLE

• Apple обещает, что при 
использовании карты 
клиентов избавят 
от обычных для креди-
тов комиссий — ежегодных 
за обслуживание, за про-
срочку и за трансграничные 
переводы.

• Карту для Apple выпустит 
банк Goldman Sachs, она 
будет интегрирована в при-
ложение Apple Wallet — зака-
зать ее можно будет также 
через приложение.

• В приложении будет 
доступна аналитика 
по доходам и расходам 
владельца карточки, там 
же будет рассчитываться 
стоимость кредита.

• Расплачиваться 
кредиткой можно 
будет везде, где будут 
принимать Apple Pay. 
Apple Pay принимают 70% 
американских торговых 
точек, она доступна 
в 40 странах мира.

• Для остальных случаев пред-
усматривается выпуск физи-
ческого носителя — карты 
из титана. При этом на самой 
титановой карте будет 
минимум информации: 
не будет указан номер карты, 
код безопасности CVV, срок 
действия и фамилия кли-
ента. Все это будет только 
в телефоне владельца карты.

• По карте будет выплачи-
ваться кешбэк — 2% для 
любых покупок через 

Apple Pay и 3% для плате-
жей за продукты в магази-
нах Apple. Для физической 
карты кешбэк составит 1%. 
При этом выплата кешбэка 
будет проводиться еже-
дневно.

• Apple будет выдавать 
кредитки со ставкой 
от 13,24 до 24,24%. Средняя 
ставка кредитования в чет-
вертом квартале в США 
составила 14,73%, пишет 
Bloomberg.

• Apple и Goldman Sachs 
утверждают, что не будут 
делиться личными данными 
пользователей с партнерами 
и рекламщиками. Кроме 
того, компании не будут 
знать, что приобрел кли-
ент, где он сделал покупку 
и сколько он потратил денег 
с помощью Apple Card.

• В США карта будет доступна 
летом, по запуску в России 
данных пока нет.

Фото: Noah Berger/AFP
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ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Корпорация Apple представи-
ла свой первый финансовый 
продукт — кредитную карту. 
Она будет выпускаться со-
вместно с банком Goldman 
Sachs и платежной системой 
Mastercard. Карта будет суще-
ствовать как в виртуальном, 
так и в физическом виде — 
из титана.

Какие плюсы 
новый проект 
несет для Apple 
и Goldman 
Sachs?

Все, что делает Apple, в итоге 
влияет на рынок, и в этой 
истории показательно, что 
в партнерстве с Apple высту-
пил именно Goldman Sachs, 
который раньше не эмитиро-
вал карты, а значит, поверил 
в этот проект, уверен парт-
нер Bain & Company Егор 
Григоренко.

Проект Apple продолжает 
тенденцию партнерства тради-
ционных банков с технологич-
ными компаниями, так как пока 
финтехкомпании не могут вы-
ходить на финансовый рынок 
без традиционных игроков 
из-за регуляторных и инфра-
структурных ограничений, 
сказал партнер KPMG Алексей 
Назаров.

«Согласно исследованию 
KPMG, более половины банков 
в мире уже работают в парт-
нерстве с финтехкомпаниями 
и либо используют их бренд, 
если у них обширная клиент-
ская база, либо используют 
их технологии. В данном слу-
чае Goldman Sachs использует 
и сильный бренд, и технологии 
Apple для привлечения новых 
клиентов», — пояснил Назаров.

По мнению директора по ци-
фровому бизнесу Альфа-банка 
Ивана Пяткова, для Apple такое 
партнерство в первую очередь 
является способом обогатить 
свою экосистему новым серви-
сом, повысить продажи контен-
та и получить дополнительный 
источник данных о поведении 
пользователей. Для Goldman 
Sachs проект может стать 
одним из дополнительных ис-
точников дохода, а также, воз-
можно, одним из инструментов 
усиления собственного брен-
да, добавляет начальник управ-
ления транзакционного бизне-
са банка «Открытие» Дмитрий 
Бочеров.

Как Apple 
Card повлияет 
на банковский 
бизнес?

Для американского рынка, 
который еще только начина-
ет привыкать к бесконтакт-
ным платежам, виртуальная 
карта Apple может оказать-
ся прорывом, говорит Пят-
ков. Apple впервые пытается 
внутри кошелька ApplePay вы-
теснить карты других банков. 
Это может привести к тому, 
что традиционные розничные 
банки будут выпускать ана-
логичные финансовые про-
дукты с другими технологич-
ными компаниями, например 
с Google, считает Григоренко. 
«Если [операционная система 
iPhone] iOS — закрытая систе-
ма, через которую очень слож-
но продвигать свои сервисы, 
то Android — открытая, из-за 
чего для банков она более вы-
годная», — объяснил он при-
влекательность платформы 
Google.

Сейчас Apple Card — один 
из самых выгодных кредит-
ных продуктов на американ-
ском рынке, говорит предсе-
датель правления ассоциации 
«Финансовые инновации» 
Роман Прохоров. Apple смог-
ла установить нулевые комис-
сии за обслуживание и высо-
кий кешбэк. Не исключено, 
что в США, где государство 
регулирует максимальный раз-
мер интерчейнджа (основную 
часть платежа торговли за кар-
точную оплату) только по де-
бетовым картам, банки из-за 
конкуренции будут вынужде-
ны предлагать более выгодные 
условия по кредиткам тоже, 
прогнозирует Прохоров.

Преимуществом Apple Card 
также является легкий выпуск 
через приложение, и в сово-
купности с выгодными усло-
виями обслуживания новый 
продукт сможет переманить 
к себе держателей других кре-
дитных карт, считает глава 
Национального платежного 
совета Алма Обаева. Чтобы 
оставаться конкурентоспособ-
ными, банкам также придет-
ся ускорить диджитализацию 
своих сервисов, утвержда-
ет директор по развитию 
платежных решений компа-
нии «Эвотор» Заур Бесолов. 
«В данном случае влияние 
на традиционные банки оче-
видно: либо они трансформи-
руются в ИТ-компании и будут 
делать аналогичные сервисы, 
либо не смогут конкурировать 
на современном рынке», — 
резюмировал он.

Приведут ли 
финсервисы 
к отказу от карт?

Apple уже давно анонсирова-
ла свой выход на рынок фи-
нансовых технологий и услуг. 
Но изначально, при запуске 
ApplePay, компания не стала 
бороться с финансовыми ор-
ганизациями, а решила высту-
пить в роли их помощника, на-
поминает Обаева. «Теперь же, 
когда миллиарды пользовате-
лей по всему миру являются 
их лояльными клиентами, они 
решили пойти дальше и выпу-
стить Apple Card», — отмеча-
ет она.

Проект с картой — это пре-
жде всего тестирование 
аудитории, чтобы выяснить, 
насколько она окажется лояль-
ной к финансовым продуктам 
от Apple, говорит Прохоров. 
Он считает, что в конечном 
итоге компания построит соб-
ственную экосистему и пред-
ложит банкам с ней взаимо-
действовать.

По мнению председате-
ля ассоциации «Финансовые 
инновации» Виктора Досто-
ва, в конечном итоге Apple 
будет привязывать к ApplePay 
не эмитируемые банками 
карты, как сейчас, а любой 
банковский счет. Основная 
задача Apple — полностью за-
менить на рынке банки и пла-
тежные системы. «Отчасти это 
можно будет сделать за счет 
привязки к ApplePay не карт, 
а банковского счета», — со-
гласна Обаева.

Отказ от карт в первую оче-
редь повлияет на существую-
щие «карточные» платежные 
системы и банки-эквайеры, ко-
торые окажутся не задейство-
ваны в такой платежной моде-
ли, уверен Прохоров. Банки 
могут быть заинтересованы 
в подобной схеме, так как пла-
тежные карты как рыночный 
стандарт уже сейчас начинают 
отмирать, а кредитным органи-
зациям необходимо развивать 
альтернативные платежные 
сервисы, не тратя средства 
на выпуск и обслуживание пла-
стика, заключил он.

Когда Apple 
Card придет 
в Россию?

Для Apple будет выглядеть 
более логичным развивать 
Apple Card сперва на европей-
ском или азиатском рынках, 
а не в России, так как россий-
ский рынок небольшой и спе-
цифичный, в том числе с точки 
зрения законодательства, пра-
вил работы бюро кредитных 
историй и идентификации кли-
ентов, объясняет вице-прези-
дент, директор департамен-
та продуктов и портфельного 
менеджмента Тинькофф Банка 
Данил Анисимов. Запуск Apple 
Card в России будет зависеть 
от требований, которые Apple 
будет предъявлять к банку-
партнеру, считает он. Сам 
Тинькофф Банк не исключает 
участие в переговорном про-
цессе, если Apple решит прий-
ти в Россию.

По мнению Григоренко, 
на российский рынок Apple 
Card может прийти только 
через год-полтора, однако 
крупным российским игро-
кам такое партнерство может 
быть невыгодно именно из-за 
закрытой системы iOS, поэто-
му, вероятно, что они сейчас 
начнут развивать подобные 
сервисы с конкурирующими 
платформами, чтобы сделать 
Россию для Apple менее при-
влекательной.

В России продукты тако-
го рода, как Apple Card, уже 
не вызывают ажиотажа, счи-
тает Пятков. Отечественные 
банки предлагают оформить 
карту в мобильном при-
ложении, сразу привязать 
ее к ApplePay или GooglePay 
и начать платить, объясняет 
он. Именно из-за того, что по-
добные продукты не новше-
ство для России, Apple Card 
не сильно повлияет на рос-
сийский рынок, заключает 
Бочеров. $

^ На россий-
ский рынок Apple 
Card может прий-
ти только через 
1–1,5 года, одна-
ко крупным рос-
сийским игрокам 
такое партнер-
ство может быть 
невыгодно из-за 
закрытой систе-
мы iPhone, счита-
ет эксперт
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КАК СЫН УЗНИКА ДАХАУ ДОБИЛСЯ МИРОВОЙ ИЗВЕСТНОСТИ 
СВОИХ ЭКОБАТОНЧИКОВ

Подобру-
поздорову

ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

В своей автобиографии Дэ-
ниел Любецки рассказывает 
об эпизоде, который заставил 
его осознать ценность двух 
вещей — альтруизма и еды. 
Отец миллиардера, сумевший 
выжить в концлагере Дахау, 
часто вспоминал о нацистском 
солдате, который однажды 
бросил ему гнилую картофели-
ну и тем самым спас его от го-
лодной смерти. Если бы об 
этом узнали другие солдаты, 
благодетелю не поздорови-
лось бы. Этот рассказ опреде-
лил судьбу предпринимателя. 
В 25 лет он отказался от карь-
еры юриста на Уолл-стрит, 
чтобы построить бизнес, кото-
рый работал бы не только ради 
прибыли, но и из альтруисти-
ческих соображений: по сло-
вам Любецки, он хотел помочь 
людям жить в мире и по-доб-
рому относиться к окружаю-
щим и собственному здоро-
вью. После опыта поставок 
в США томатной пасты из Из-
раиля и работы над несколь-
кими другими стартапами 
он запустил бренд экобатон-
чиков Kind (в пер. с англ. «доб-
рый»). Компания стала самым 
быстрорастущим производи-
телем снеков в США. Сейчас 
она оценивается в $2,9 млрд, 
а ее успехи признали даже 
такие гиганты, как Mars. Ос-
новной владелец Kind Любец-
ки впервые попал в список 
Forbes.

ПАСТА ПРОТИВ ВОЙНЫ
Покинув Европу после окон-
чания Второй мировой, отец 
предпринимателя Роман Лю-
бецки перебрался в Мекси-
ку. Дэниел Любецки родился 
в Мехико в 1968 году. Коммер-
ческой жилкой он был наделен 
с детства: в восемь лет вме-
сте с друзьями Джейми Джэе-

том и Грегорио Шнайдером 
за деньги устраивал цирковые 
представления на детских днях 
рождения, в школах, больни-
цах и домах престарелых (оба 
друга со временем стали его 
партнерами по Kind). Несколь-
ко лет спустя, когда семья 
Любецки переехала в Техас, 
подросток устроился на не-
легальную работу — торговал 
алюминиевыми изделиями, 
порой беззастенчиво обма-
нывая покупателей. Напри-
мер, рассказывал им, что, если 
они купят алюминиевую кров-
лю для своего дома, их фото 
появится в журнале National 
Geographic. Поступив в кол-
ледж, он зарабатывал на учебу, 
торгуя часами на блошиных 
рынках.

Родители хотели, чтобы 
он стал юристом. Окончив 
Стэнфордскую юридическую 
школу, Любецки некоторое 
время работал в нью-йоркском 
адвокатском бюро Sullivan & 
Cromwell, а затем в McKinsey. 
Однако юноша быстро понял, 
что это не то, чем он хочет за-
ниматься в жизни. Его меч-
той было примирение изра-
ильтян и арабов, которого, 
как надеялся юноша, можно 
было бы достичь, в том числе 
создавая межнациональные 
коммерческие предприятия. 
В 1993 году Любецки подал 
заявку на годовую стипен-
дию в Общество Хаас — Кош-
ланда, которое предоставля-
ет гранты предпринимателям, 
политикам, исследователям 
и деятелям искусства, интере-
сующимся Израилем. Полу-
чив $10 тыс., он отправился 
в Израиль, где собирался от-
крыть консалтинговую компа-
нию, которая помогала бы ара-
бо-израильским стартапам. 
Но мечты разбились о быт: 
местные предприниматели — 
и евреи, и палестинцы — под-
няли идею на смех, считая, что 

ную компанию PeaceWorks, 
он отправился в Нью-Йорк, где 
сам обходил продуктовые ма-
газины с огромным портфе-
лем, полным банок с пастой, 
и предлагал менеджерам по-
пробовать ее.

Во время этих походов Лю-
бецки оценил, насколько 
важна для бизнеса социаль-
но значимая идея. Его пасту, 
как и продукты большинства 
других стартаперов, решив-
ших заняться едой, менедже-
ры магазинов брать отказыва-
лись. Но узнав, что молодой 
человек производит пасту 
не только для прибыли, а ради 
мира на Ближнем Востоке, 
они соглашались объяснить, 
что с ней не так. Выслушав не-
мало полезных советов, Лю-
бецки доработал вкус блюда 
и упаковку, улучшил марке-
тинг и в результате быстро 
вышел не только в нью-йорк-
ские магазины, но и в другие 
города США.  Благодаря за-
явленной предпринимателем 
миссии PeaceWorks, компа-
ния вскоре приобрела извест-
ность — теперь она торговала 
еще и индонезийскими соу-
сами, над которыми бок о бок 
трудились мусульмане, хри-
стиане и буддисты, и кокосо-
вом молоком с Шри-Ланки, 
к которому приложили руку 
сингалы и тамилы, чьи народы 
вели затяжную гражданскую 
войну . К концу 1990-х компа-
ния ежегодно продавала това-
ров на $1 млн, получая около 
$100 тыс. прибыли. Однако 
это был потолок — выше про-
дажи не росли.

ДОБРАЯ ЕДА
Живя в Нью-Йорке, Любецки 
обратил внимание, что усерд-
но работающие, но не слиш-
ком богатые люди обречены 
питаться фастфудом. У них нет 
времени на готовку (сам он ра-
ботал порой по 16–20 часов 
в день), а выбор здоровых за-
кусок в супермаркетах обычно 
невелик. На одной из торговых 
выставок ему попался мин-
дально-абрикосовый йогур-
товый батончик от австра-
лийской компании, который 
понравился ему и по вкусу, 
и по составу. Тогда Любецки 
открыл дополнительный биз-
нес — стал поставлять эти ба-
тончики в американские мага-
зины здоровой пищи. Спустя 
год продажи сладких снеков 
добрались до $1 млн, однако 
сам австралийский производи-
тель пал жертвой поглощения, 
и новые владельцы испортили 
батончики стабилизаторами 
и подсластителями.

Любецки успел осознать 
перспективность экоеды, 
но найти новых поставщиков 
у него не получалось. Тогда 
он решил выпускать соб-
ственные батончики. В про-
изводстве они были неслож-
ны, но ингредиенты были 
более дорогими, чем у обыч-
ных сладких батончиков — 
предприниматель собирал-
ся использовать настоящие 
орехи и фрукты, а не эмуль-
сии и пасты. Новую компанию, 
которую он основал вместе 
с друзьями детства Джэе-
том и Шнайдером, он назвал 
Kind, выбрав девизом фразу 

Свое дело

« Если покупа-
тели выбирают между 
двумя продуктами 
одинакового каче-
ства и с одинаковыми 
характеристиками, то 
они купят тот, у кото-
рого есть понятная 
социальная цель
ДЭНИЕЛ ЛЮБЕЦКИ

Новый американский миллиардер Д Э Н И Е Л 
Л Ю Б Е Ц К И  утверждает, что построил 

производство экобатончиков K I N D  на альтруизме 

и правильном подходе к питанию. Критики 

бренда считают, что и то и другое — чистой воды 

маркетинг.

прекрасно обойдутся без ка-
ких-либо консультаций.

Любецки уже собирался вер-
нуться в США, но его судь-
бу изменил случай: в одном 
из продуктовых магазинов 
Иерусалима он купил пасту 
из сушеных томатов — и вско-
ре приобрел настоящую за-
висимость от этого экзоти-
ческого кушанья. Юноша 
загорелся идеей поставлять 
его в Америку. Связавшись 
с производителем, он выяс-
нил, что тот совсем недав-
но обанкротился. Виной была 
чрезмерная глобализация его 
бизнеса: стеклянные банки 
он закупал в Португалии, а то-
маты — в Италии, тратя слиш-
ком много на сырье, упаков-
ку и доставку. Любецки сумел 
спасти предприятие: банки за-
казал в Египте, томаты — в Тур-
ции, а остальные ингредиен-
ты — у палестинских арабов. 
Зарегистрировав собствен-
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«Будь добр к своему телу, 
вкусу и миру». В запуск проек-
та основатели вложили всего 
$100 тыс.

Одними из первых в пище-
вой промышленности владель-
цы новоиспеченной компа-
нии решили использовать для 
своих изделий не привычную 
фольгу и крашеный пластик, 
а прозрачную упаковку: она 
подчеркивала, что покупатели 
могут увидеть состав продук-
та собственными глазами.  Лю-
бецки потратил немало сил, 
чтобы убедить менеджеров ма-
газина взять на пробу его про-
дукт — и они, и многие потре-
бители смотрели на упаковку 
батончиков   и говорили: «Они 
слишком здоровые, чтобы 
быть вкусными». Тем не менее 
уже за первый год компания 
получила около $1 млн вы-
ручки. В 2007 году баточники 
Kind были признаны лучшим 
новым продуктом на главной 
торговой выставке экотоваров 
Natural Products Expo West. 
Это открыло компании доступ 
к полкам многих крупнейших 
розничных сетей — 7–11, GNC, 
Whole Foods и т.п. В следую-
щем году выручка Kind превы-
сила $10 млн, продукция ком-
пании продавалась в более 
чем 20 тыс. точек.

Однако достижения не были 
устойчивыми, поскольку бренд 
был еще плохо известен, а его 
руководство пока не знало, 
как правильно продвигать 
продукцию — даже на уров-
не мерчандайзинга. Напри-
мер, в 2007 году сеть Wal-Mart 
согласилась взять батончики 

в тысячу своих точек, но поме-
стила их на одну полку с хоро-
шо известными американцам 
Snickers, которые выгодно от-
личались по цене — $1–1,5 про-
тив $2–3,5 у Kind. В итоге 
продажи оказались слабыми. 
Взять батончики Kind снова 
сеть согласилась лишь пять 
лет спустя.

НАГРАДА ДЛЯ ТИМУРОВЦА
Компания постепенно росла, 
но ее прибыль долгие годы 
оставалось ничтожной. Лю-
бецки вынужден был мирить-
ся с тем, что нанятые им ме-
неджеры то и дело покидали 
Kind ради более перспектив-
ных проектов. Шанс изме-
нить ситуацию выпал в конце 
2008 года, когда основатель 
решил продать треть бизне-
са нескольким инвесторам, 
в том числе венчурному фонду 
VMG Partners за $15 млн. По-
лученные средства позво-
лили кардинально увеличить 
бюджет на продвижение. Если 
в 2008 году Kind могла тра-
тить на раздачу магазинам 
бесплатных образцов жалкие 
$800, то в следующем году эта 
цифра выросла десятикратно.

Развивая бизнес, Любецки 
использовал комбинацию ори-
гинальных маркетинговых ин-
струментов. Одним из успеш-
ных рекламных трюков стало 
поощрение добрых дел — со-
трудники компании, путеше-
ствуя по различным городам 
США, давали подарочную 
карту Kind каждому, кто на их 
глазах совершил доброе дело, 
например уступал старушке 

место в автобусе. Обратив-
шись в компанию, человек по-
лучал не только два батончи-
ка, но и новую карту, которую 
мог вручить какому-нибудь 
встреченному добряку. Заду-
мывая новый вариант батончи-
ка, компания делала пробную 
партию, а внутрь каждой упа-
ковки клала записку, в которой 
просила покупателей зайти 
на сайт и написать, что им по-
нравилось, а что нет.

В 2010 годы благополучно 
изменилась и конъюнктура 
рынка — в Америке набирала 
силу мода на здоровое пита-
ние. В первой десятке батончи-
ков, чьи продажи росли в США 
быстрее всего, шесть были 
различными модификациями 
продуктов Kind — фруктово-
ореховые с миндалем, грецким 
орехом, ананасом, клюквой 
и т.п., хотя всего в этой катего-
рии было около 2 тыс. разных 
наименований.  Уже к 2016 году 
продукция Kind продавалась 
более чем в 100 тыс. магази-
нов по всей Америке и стала 
культовой среди поклонников 
ЗОЖ. Компания начала про-
давать свои продукты через 
дистрибьюторов в 14 стра-
нах: Мексике, Великобрита-
нии и т.п. Этот стремительный 
взлет побудил многие круп-
ные пищевые бренды заинте-
ресоваться рынком здорово-
го питания. В конце 2017 года 
небольшую долю в компании 
купил Mars.

С момента своего основа-
ния Kind продала около 3 млрд 
штук своего продукта, который 
входит в пятерку самых про-
даваемых батончиков в США, 
конкурируя, например, со сне-
ками от таких гигантов, как 
PepsiCo. Продукцию компании 
можно купить в крупнейшей 
экосети Whole Foods, а также 
в сетях Target, REI, Starbucks, 
они доступны во многих ма-
газинах детского питания 
и на рейсах компании Delta. 
Продажи по итогам 2018 года 
оцениваются в $800 млн, 
стоимость самой компании — 
в $2,9 млрд. Состояние Любец-
ки, которому принадлежит 51% 
в бизнесе Kind, оценивается 
примерно в $1,5 млрд.

БАТОНЧИКИ И ПУЗЫРИ
Компания известна не только 
своими продуктами, но и бла-
готворительными инициати-
вами. В 2010 году Любецки 
стал сооснователем проек-
та Maiyet — бренда премиаль-
ных ремесленных изделий 
(украшений, мебели, одежды), 
которые делаются в стра-
нах третьего мира. За заслу-

ги перед предпринимателями 
развивающихся стран Барак 
Обама в 2015 году присво-
ил Любецки звание прези-
дентского посла по глобаль-
ному предпринимательству. 
Одним из самых интересных 
проектов благотворительно-
го фонда Kind Foundation стал 
Pop Your Bubble («Взорви свой 
пузырь») — «антиалгоритм» для 
Facebook, включив который 
пользователь соцсети переста-
нет видеть в основном контент, 
который нравится его друзьям. 
Это, по замыслу разработчи-
ков, позволит людям слышать 
другие мнения в чрезмерно 
поляризованной в политиче-
ском плане Америке.

Многие из благотворитель-
ных инициатив компании свя-
заны со здоровым питанием. 
В феврале 2017 года Любецки 
объявил, что потратит $25 млн 
на создание организации Feed 
the Truth, которая займется 
борьбой с мифами о питании, 
формированием которых в ин-
тересах корпораций, по его 
словам, занимаются даже ме-
дицинские издания. Проблему 
считают острой многие про-
изводители экопродуктов, ко-
торые утверждают, что слова 
«эко», «био», «органический» 
и т.п. часто не соответству-
ют тому, что продают крупные 
компании. Летом того же года 
Kind выставила на Таймс-сквер 
скульптуры детей, сделанные 
из сахара: так компания напо-
минала, что средний амери-
канский ребенок ежедневно 
потребляет 19 чайных ложек 
сахара в продуктах и напитках.

Впрочем, у Любецки есть 
и критики. Время от време-
ни они отмечают, что многое 
из того, что он делает и гово-
рит, является не более чем 
набором грамотных марке-
тинговых ходов. Например, 
Любецки рассказывает о бла-
готворительной деятельности 
компании едва ли не с момен-
та ее основания, между тем 
в течение 2013–2015 годов 
Kind пожертвовала некоммер-
ческим организациям менее 
$0,5 млн. Вполне возможно, 
что и полезность батончиков 
сильно преувеличена: напри-
мер, в 2015 году Управление 
по санитарному надзору за ка-
чеством пищевых продуктов 
и медикаментов США сдела-
ло вывод, что четыре продук-
та компании не могут позицио-
нироваться как здоровые. Тем 
не менее, изменив состав ба-
тончиков, компания уже в сле-
дующем году вернула слово 
«здоровый» на упаковку своих 
продуктов. $

^ Ставка на здо-
ровые продукты 
принесла основа-
телю Kind Дэние-
лу Любецки со-
стояние $1,5 млрд

3 
млрд 
батончиков про-
дала компания 
Kind с момента 
своего основания

$800
млн 
составили прода-
жи Kind по итогам 
2018 года

$2,9 
млрд  
— стоимость 
компании Kind

51% 
акций компании 
принадлежит 
Дэниелу Любецки

« Для маленькой, борющейся за свое 
существование компании упорство — 
это когда нужно просыпаться каждое утро 
и идти продавать товар, пытаясь реализовать 
как можно больше
ДЭНИЕЛ ЛЮБЕЦКИ
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VIII Форум административных 
директоров

Мнение 
эксперта

Партнер

Олег Артемьев
ГК «Высота»

Сегодня особенностью рынка офисной 

недвижимости в столичном регионе 

становится нехватка больших площадей. 

Это следствие низкого ввода новых объ-

ектов, который мы наблюдаем послед-

ние несколько лет. Найти вариант для 

компаний среднего и крупного бизнеса, 

которые хотят сформировать офисную 

среду под свои индивидуальные потреб-

ности, сейчас крайне проблематично. 

Сложности возникают и у технологичных 

компаний, предъявляющих повышенные 

требования к инженерному оснащению 

зданий. В такой ситуации востребован-

ными становятся современные проекты 

с качественными техническими харак-

теристиками и гибкими коммерческими 

условиями. 

В портфеле ГК «Высота» есть именно 

такой объект — деловой центр А-класса 

Aero City. Помещения сдаются в состо-

янии shell&core, что позволит аренда-

торам реализовать любой сценарий 

планировок, от open space до agile. Этот 

объект отличается не только уникальной 

архитектурой, но и насыщенной культур-

ной жизнью: уже сегодня здесь проходит 

зрелищная фотовыставка, которая вско-

ре сменится следующей экспозицией.

HR Форум РБК — 2019

12 апреля

Технологический прогресс оказывает существенное влияние на рынок труда. Некоторые профессии окончательно перестают суще-

ствовать, а другие значительно трансформируются. Впрочем, бояться этого не стоит. На смену устаревшим профессиям приходят 

новые, более актуальные и востребованные бизнесом. В каких специалистах будет нуждаться новая экономика и как их правильно под-

готовить? Какие тренды и навыки будут востребованы в цифровую эпоху? В рамках Ежегодного HR Форума РБК эксперты рынка обсудят 

последние тенденции и будущее управления персоналом в 2019 году.

О чем:

2019 год. Реклама. 18+
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Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

 


